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ATA DA 147ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CAU/RS, 

REALIZADA EM 25 DE AGOSTO DE 2023.  

 

Aos vinte e cinco dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e três, às nove horas e trinta e um, 1 
reúne-se o Plenário do Conselho de Arquitetura e Urbanismo do Rio Grande do Sul – CAU/RS, 2 
presencialmente, na FECOMÉRCIO RS - Sala 104, Rua Fecomércio, 101 – Bairro Anchieta, Porto Alegre 3 
– RS. Sob a coordenação do presidente Tiago Holzmann da Silva e com a participação das(os) 4 
conselheiras(os): Alexandre Couto Giorgi, Andréa Larruscahim Hamilton Ilha, Carlos Eduardo 5 
Iponema Costa, Emilio Merino Dominguez, Evelise Jaime de Menezes, Fausto Henrique Steffen, 6 
Gislaine Vargas Saibro, Karina Franzoloso Guidolin, Márcia Elizabeth Martins, Nubia Margot 7 
Menezes Jardim, Orildes Tres, Pedro Xavier De Araújo, Rafael Artico, Rinaldo Ferreira Barbosa, 8 
Rodrigo Spinelli, Valdir Bandeira Fiorentin, Silvia Monteiro Barakat, dos funcionários: Alexandre 9 
Noal, Cezar Eduardo Rieger, Cheila da Silva Chagas, Danuza Daudt, Fausto Leiria, Henrique 10 
Munaretto Ficht, Jean Paulo dos Santos, Josiane Cristina Bernardi, Luciano Antunes de Oliveira, Luísa 11 
Onófrio Kalil, Marina Leivas Proto, Ortiz Adriano Adams de Campos, Paulo Henrique Cesarino 12 
Cardoso Soares, Tales Volker; e do ouvinte externo: Guilherme Essvein de Almeida. 1. Verificação do 13 
quórum: O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA dá início à Centésima Quadragésima Sétima 14 
Reunião Plenária Ordinária do CAU/RS saudando a presença de todos e todas. 2. Leitura e discussão 15 
da pauta: O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA apresenta a pauta previamente enviada e solicita 16 
a retirada de pauta do item 4.1. Sessão de Julgamento – Processo Ético Disciplinar Protocolo SICCAU 17 
nº 857772/2019 – Conselheira Relatora: Ingrid Louise de Souza Dahm; (Origem: Comissão de Ética e 18 
Disciplina) devido à ausência da conselheira relatora. O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA 19 
solicita a retirada de pauta do item 4.2. Sessão de Julgamento – Processo Ético Disciplinar Protocolo 20 
SICCAU nº 830883/2019 – Conselheiro Relator: Fábio Müller; (Origem: Comissão de Ética e Disciplina), 21 
devido à ausência do conselheiro relator. O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA solicita a retirada 22 
de pauta do item 4.4. Projeto de Deliberação Plenária que propõe homologar encaminhamento quanto 23 
à relatório e voto fundamentado referente à recurso interposto à Processo de Cobrança de Anuidades 24 
- Protocolo SICCAU nº 1622200/2022 – Conselheira Relatora: Andréa Larruscahim Hamilton Ilha; 25 
(Origem: Comissão de Planejamento e Finanças). O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA solicita a 26 
retirada de pauta do item 4.9. Projeto de Deliberação Plenária que propõe homologar 27 
encaminhamento quanto à relatório e voto fundamentado referente a recurso interposto à Processos 28 
de Fiscalização – Conselheira Relatora: Evelise Jaime de Menezes; 4.9.1. Protocolo SICCAU nº 29 
1410330/2021; (Origem: Comissão de Exercício Profissional). O presidente TIAGO HOLZMANN DA 30 
SILVA solicita  a inclusão de extra pauta referente aos itens, 4.10. Projeto de Deliberação Plenária que 31 
propõe homologar isenção de anuidades, por comprovação de doença grave, conforme previsto na 32 
Resolução nº 211 do CAU/BR – Protocolos SICCAU nº 1681554/2023 (Origem: Comissão de 33 
Planejamento e Finanças), 4.11. Projeto de Deliberação Plenária para homologação da versão 09 do 34 
Calendário Geral do CAU/RS 2023 – Protocolo SICCAU nº 1657006/2022; (Origem: Secretaria Geral), 35 
4.12. Projeto de Deliberação Plenária que propõe homologar o Plano de Trabalho do Projeto Especial 36 
“Software Livre” – Protocolo SICCAU nº XXX/2023; (Origem: Comissão de Planejamento e Finanças). 3. 37 
Aprovação de atas anteriores: 3.1. 146ª Reunião Plenária Ordinária – 28/07/2023: O presidente 38 
TIAGO HOLZMANN DA SILVA abre votação, a ata da 146ª Reunião Plenária Ordinária é aprovada por 39 
13 (treze) votos favoráveis, 05 (cinco) ausências, e 03 (três) abstenções. 4. Ordem do dia – Plenária 40 
Ordinária: 4.3. Projeto de Deliberação Plenária que propõe homologar Deliberação referente aos 41 
encaminhamentos dados por deliberações Ad Referendum do Plenário: 4.3.1. Ad Referendum nº 42 
013/2023 – Representação Institucional – Protocolo SICCAU nº 1755643/2023; 4.3.2. Ad Referendum 43 
nº 014/2023 – Representação Institucional – Protocolo SICCAU nº 1784854/2023; 4.3.3. Ad 44 
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Referendum nº 015/2023 – Representação Institucional – Protocolo SICCAU nº 1735015/2023; 4.3.4. 45 
Ad Referendum nº 016/2023 – Representação Institucional – Protocolo SICCAU nº 1787693/2023; 46 
(Origem: Presidência). O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA coloca em votação a aprovação 47 
conjunta dos itens de pauta 4.3.1, 4.3.2, 4.3.3 e 4.3.4. É aprovada a Deliberação Plenária DPO-RS nº 48 
1667/2023 com dezesseis votos favoráveis e cinco ausências. 4.5. Projeto de Deliberação Plenária que 49 
propõe homologar aprovação do relatório original ou vista referente às proposições da Comissão 50 
Temporária para Análise de Conduta de Conselheiros - Protocolo SICCAU nº 1557859/2022; 51 
Conselheiro Relator: Alexandre Couto Giorgi; (Origem: Plenário). O presidente TIAGO HOLZMANN 52 
DA SILVA consulta o plenário case se entendam por informados ou gostariam de ouvir novamente os 53 
votos dos conselheiros. A conselheira GISLAINE VARGAS SAIBRO solicita esclarecimentos para votação 54 
dos votos. A Secretária Geral JOSIANE CRISTINA BERNARDI informa que a votação será relacionada ao 55 
voto original e ao voto vista do conselheiro Alexandre Couto Giorgi. A conselheira ORILDES TRES relata 56 
que o processo foi relatado, que foi solicitado vista e elaborado voto pela própria, e que 57 
posteriormente foi novamente solicitado vista pelo conselheiro Alexandre Couto Giorgi. O presidente 58 
TIAGO HOLZMANN DA SILVA solicita esclarecimentos por parte da assessoria jurídica em relação a 59 
apresentação dos votos. O Gerente Jurídico ALEXANDRE NOAL DOS SANTOS informa que seu 60 
entendimento é de serem apresentados os 3 votos. O assessor jurídico CEZAR EDUARDO RIEGER 61 
informa que seu entendimento é pela apresentação somente do voto original e do último voto vista 62 
solicitado. A secretaria geral JOSIANE CRISTINA BERNARDI informa que a prerrogativa é pela leitura 63 
do voto original e ultimo voto vista solicitado, e que se o plenário entender necessário, ser apresentado 64 
o primeiro voto vista. A conselheira GISLAINE VARGAS SAIBRO faz a leitura do voto original do 65 
processo. A conselheira ORILDES TRES faz a leitura do primeiro voto vista do processo. O conselheiro 66 
ALEXANDRE COUTO GIORGI faz a leitura do último voto vista do processo. O presidente TIAGO 67 
HOLZMANN DA SILVA abre para discussão. A conselheira GISLAINE VARGAS SAIBRO relata que o voto 68 
do conselheiro Alexandre Couto Giorgi foi muito coerente, somente divergindo na aplicação da 69 
sanção, uma vez que sendo aplicado o código de ética, existindo a sanção, a mesma deve ser aplicada; 70 
destaca que o presente conselho não veda a possibilidade de alguém ter uma dupla penalização. A 71 
conselheira NUBIA MARGOT MENEZES JARDIM questiona que se existem duas esferas, a denúncia 72 
deveria ser julgada nas duas instâncias, administrativa e ética. A conselheira ORILDES TRES relata que, 73 
se o CAU/BR utilizou desta legislação para penalizar algum colega conselheiro, está utilização de 74 
enquadramento foi descabida, uma vez que na legislação utilizada, a penalização máxima ao 75 
interessado seria a perda do mandato ou cargo. O conselheiro PEDRO XAVIER DE ARAÚJO relata que 76 
o melhor encaminhamento é pelo segundo voto vista. A conselheira NUBIA MARGOT MENEZES 77 
JARDIM relata que a aplicação de analogia é possível de ser utilizada, e o melhor encaminhamento é 78 
pelo segundo voto vista. O conselheiro ALEXANDRE COUTO GIORGI relata que o plenário é soberano, 79 
e que pode em cima de um voto, se afastar da sanção sugerida pelo voto original. O presidente TIAGO 80 
HOLZMANN DA SILVA abre a votação para escolha dos conselheiros entre o voto original da comissão, 81 
o primeiro voto vista da conselheira Orildes Tres e o segundo voto vista do conselheiro Alexandre 82 
Couto Giorgi. O resultado da votação foi pela escolha do segundo voto vista do conselheiro Alexandre 83 
Couto Giorgi com 10 (dez) votos; o voto original da comissão com 4 (quatro) votos; o primeiro voto 84 
vista da conselheira Orildes Tres com 1 (um) voto; 02 (dois) impedimentos da conselheira Márcia 85 
Elizabeth Martins e do e conselheiro Rodrigo Spinelli; 04 (quatro) ausências. O presidente TIAGO 86 
HOLZMANN DA SILVA abre a votação, é aprovada a Deliberação Plenária DPO-RS nº 1668/2023 com 87 
15 (quinze) votos favoráveis, 04 (quatro) ausências, e 02 (dois) impedimentos. 4.6. Projeto de 88 
Deliberação Plenária que propõe homologar encaminhamento quanto à relatório e voto 89 
fundamentado referente a recurso interposto à Processos de Fiscalização – Conselheira Relatora: 90 
Gislaine Vargas Saibro; 4.6.1. Protocolo SICCAU nº 1172916/2020; (Origem: Comissão de Exercício 91 
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Profissional). A conselheira GISLAINE VARGAS SAIBRO faz a leitura do processo, bem como do recurso 92 
interposto ao plenário do CAU/BR, por parte da interessada acerca da deliberação da CEP-CAU/RS. Por 93 
fim, a conselheira opina, pela nulidade dos atos processuais, bem como pela extinção do processo com 94 
fluxo na com fulcro no artigo 54, inciso 3, da resolução 198, por falta de correspondência entre os fatos 95 
descritos no auto de infração e os dispositivos legais nele capitulados. Assim, relata que houve vício 96 
insanável na constituição do processo e se exauriu a finalidade do procedimento de fiscalização. O 97 
presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA abre a votação, é aprovada a Deliberação Plenária DPO-RS 98 
nº 1669/2023 com 17 (dezessete) votos favoráveis, 04 (quatro) ausências. 4.7. Projeto de Deliberação 99 
Plenária que propõe homologar encaminhamento quanto à relatório e voto fundamentado 100 
referente a recurso interposto à Processos de Fiscalização – Conselheira Relatora: Silvia Monteiro 101 
Barakat; 4.7.1. Protocolo SICCAU nº 777185/2018; (Origem: Comissão de Exercício Profissional). A 102 
conselheira SILVIA MONTEIRO BARAKAT faz a leitura do processo, bem como do recurso interposto 103 
ao plenário do CAU/BR, por parte da interessada acerca da deliberação da CEP-CAU/RS. Por fim, 104 
considerando que até a presente data não houve regularização da situação averiguada, bem como se 105 
efetuou o pagamento da multa aplicada, opino pela manutenção do auto de infração e de da multa 106 
aplicada pelo agente de fiscalização no valor de 300% do valor vigente da taxa de RRT, correspondente 107 
a R$ 284,28, com fulcro no artigo 49, parágrafo segundo, inciso primeiro da resolução da resolução 108 
198, em razão de que o profissional arquiteto e urbanista incorreu na infração do artigo 35, inciso 109 
quatro, da resolução 22, por ter exercício atividade sujeita a fiscalização, contudo sem ter emitido o 110 
respectivo RRT extemporâneo, ressalta-se que deve ser emitido o devido RRT para regularização do 111 
processo. A conselheira EVELISE JAIME DE MENEZES destaca a demanda de energia sobre o processo, 112 
ao longo de 5 anos, em decorrência a não regularização por parte do profissional arquiteto e urbanista. 113 
O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA abre a votação, é aprovada a Deliberação Plenária DPO-RS 114 
º 1670/2023 com 16 (dezesseis) votos favoráveis, 04 (quatro) ausências e 01 (uma) abstenção da 115 
conselheira Márcia Elizabeth Martins. 4.8. Projeto de Deliberação Plenária que propõe homologar 116 
encaminhamento quanto à relatório e voto fundamentado referente a recurso interposto à 117 
Processos de Fiscalização – Conselheiro Relator: Carlos Eduardo Iponema Costa; 4.8.1. Protocolo 118 
SICCAU nº 1339688/2021; (Origem: Comissão de Exercício Profissional). O conselheiro CARLOS 119 
EDUARDO IPONEMA COSTA faz a leitura do processo, bem como do recurso interposto ao plenário do 120 
CAU/BR, por parte da interessada acerca da deliberação da CEP-CAU/RS. Por fim, considerando que 121 
até a presente data, embora a situação tenha sido regularizada com a eliminação do fato gerador em 122 
30/05/2023, não se efetuou o pagamento da multa aplicada, e de face ao exposto opino pela 123 
manutenção do auto de infração e pela redefinição do valor da multa aplicada pelo agente de 124 
fiscalização para o valor de 4 unidades, e relata o embasamento da multa aplicada. Destaca que em 125 
resumo a empresa conseguiu se regularizar, retirou o CNAE “Serviços de Arquitetura” na JUCISRS, e 126 
extinguiu o fato gerador. O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA abre a votação, é aprovada a 127 
Deliberação Plenária DPO-RS nº 1671/2023 com 17 (dezessete) votos favoráveis, 04 (quatro) 128 
ausências. 4.10. Projeto de Deliberação Plenária que propõe homologar isenção de anuidades, por 129 
comprovação de doença grave, conforme previsto na Resolução nº 211 do CAU/BR – Protocolos 130 
SICCAU nº 1681554/2023 (Origem: Comissão de Planejamento e Finanças). O conselheiro FAUSTO 131 
HENRIQUE STEFFEN menciona que os processos são de isenção de anuidade, os quais passam pela 132 
CPFi-CAU/RS, que faz análise dos documentos e encaminham para o Plenário. O presidente TIAGO 133 
HOLZMANN DA SILVA abre a votação, é aprovada a Deliberação Plenária DPO-RS nº 1672/2023 com 134 
17 (dezessete) votos favoráveis, 04 (quatro) ausências. 4.11. Projeto de Deliberação Plenária para 135 
homologação da versão 09 do Calendário Geral do CAU/RS 2023 – Protocolo SICCAU nº 136 
1657006/2022; (Origem: Secretaria Geral). A Secretária Geral JOSIANE CRISTINA BERNARDI 137 
apresenta as alterações que foram incluídas no Calendário Geral do CAU/RS. O presidente TIAGO 138 
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HOLZMANN DA SILVA abre a votação, é aprovada a Deliberação Plenária DPO-RS nº 1673/2023 com 139 
17 (dezessete) votos favoráveis, 04 (quatro) ausências. 4.12. Projeto de Deliberação Plenária que 140 
propõe homologar o Plano de Trabalho do Projeto Especial “Software Livre” – Protocolo SICCAU nº 141 
1816715/2023; (Origem: Comissão de Planejamento e Finanças). O conselheiro FAUSTO STEFFEN 142 
relata que o plano de trabalho foi aprovado junto à CPFI-CAU/RS. O gerente TALES VÖLKER relata que 143 
é continuação do trabalho realizado no ano passado, que o plano de ação já havia sido aprovado, e o 144 
plano de trabalho foi aprovado junto à CPFI-CAU/RS. O chefe de gabinete PAULOS SOARES relata os 145 
temas que serão abordados no projeto. O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA abre a votação, é 146 
aprovada a Deliberação Plenária DPO-RS nº 1674/2023 com 17 (dezessete) votos favoráveis, 04 147 
(quatro) ausências. 4.13. Distribuição de Processo Ético Disciplinar para relatoria de análise de 148 
recurso interposto ao Plenário do CAU/RS – Protocolo SICCAU nº 1405673/2021; (Origem: Comissão 149 
de Ética e Disciplina). A secretária geral, JOSIANE CRISTINA BERNARDI informa que o próximo 150 
conselheiro a receber processos no Plenário é a Carlos Eduardo Mesquita Pedone. O presidente 151 
TIAGO HOLZMANN DA SILVA declara a que referido o processo será encaminhado para o conselheiro 152 
Carlos Eduardo Mesquita Pedone analisar e relatar para a próxima reunião plenária. 4.14. Distribuição 153 
de Processo de Fiscalização para relatoria de análise de recurso interposto ao Plenário do CAU/RS – 154 
Protocolo SICCAU nº 1314100/2021; (Origem: Comissão de Exercício Profissional). A secretária geral, 155 
JOSIANE CRISTINA BERNARDI informa que o próximo conselheiro a receber processos no Plenário é o 156 
Emilio Merino Dominguez. O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA declara a que referido o 157 
processo será encaminhado para o conselheiro Emilio Merino Dominguez analisar e relatar para a 158 
próxima reunião plenária. 5. Apresentação de comunicações: 5.1. Do Conselheiro Federal: Sem 159 
relato. 5.2. Da Presidência do CAU/RS: A vice-presidente Andréa Larruscahim Hamilton Ilha relata a 160 
agenda de eventos da semana anterior, em Brasília/DF, juntamente com o conselheiro Carlos Eduardo 161 
Mesquita Pedone em que participaram do 3º Encontro da CEP-CAU/BR e do 6º Encontro de 162 
Coordenadores das CEPs-CAU/UF, relata que foram tratados assuntos operacionais das comissões e 163 
que ocorreram produtivas trocas de informações entre s participantes. Relata o maior foco no Plano 164 
Nacional de Fiscalização e na criação de órgão para gestão da fiscalização por parte do CAU/BR; relata 165 
que também foi abordado sobre a consulta pública aberta atualmente relacionada à CAT-O, em 166 
decorrência da nova lei de licitações; destaca sua participação na “Caminhada do Patrimônio” ocorrida 167 
no último sábado, e comenta que a caminhada contou com a participação de grande quantidade de 168 
pessoas. O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA informa a programação da plenária temática que 169 
ocorrerá no turno da tarde; relata avanços na utilização do SEI, e também no sentido da implantação 170 
da LGPD; relata que participou do Fórum de Presidentes e da Plenária Ampliada em Brasília/DF; relata 171 
que o tem mais importante do Fórum de Presidentes foi o CSC, com avanços no entendimento e que 172 
foi aprovada a minuta de contratualização dos CAUS/UF com o CAU/BR; destaca que foi iniciado o 173 
período eleitoral, que dispõe de regras para atuação dos conselheiros atualmente eleitos. O Gerente 174 
Geral TALES VÖLKER informa que no dia 01/09/2023 haverá palestra com o tema “Assédio Moral” 175 
abordando métodos de evitar e conduzir, exemplos do que se enquadra ou não como assédio, e 176 
convida os funcionários e conselheiros do CAU/RS. O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA relata 177 
reunião realizada com o Deputado Federal Alexandre Lindenmeyer, que é o relator que proporá na 178 
comissão o arquivamento do projeto de lei que busca excluir de nossa lei, o artigo relacionado as 179 
atribuições. 5.3. Do Colegiado das Entidades de Arquitetos e Urbanistas – CEAU-CAU/RS: A 180 
presidente do CEAU-CAU/RS GISLAINE VARGAS SAIBRO relata que o colegiado elaborou proposta de 181 
data para a reunião do fórum, que já foi incluída inclusive no calendário; relata que foi elaborada uma 182 
segunda proposta, que ainda não foi assinada, de uma sugestão de regulamentação do fórum. Relata 183 
que o maior destaque atual do CEAU-CAU/RS é a discussão sobre taxação dos escritórios, e o que as 184 
mudanças irão implicar na rotina dos escritórios de arquitetura. 5.4. Comunicações das Comissões: 185 
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5.4.1. Comissão de Organização e Administração: A conselheira EVELISE JAIME DE MENEZES também 186 
destaca sua participação no encontro de planejamento estratégico integrado; relata que o evento foi 187 
importante devido a presença de vários coordenadores das CPFi-CAU/UF e COA-CAU/UF. Destaca o 188 
início dos trabalhos em relação à LGPD, relata partes da reunião realizada com o escritório Aranalde 189 
sobre o tema. Comenta que o tema “Canal da Ouvidoria” continua em debate e avanço na COA-190 
CAU/RS, e destaca também o programa permanente de “Bem-estar no trabalho” que terá 191 
continuidade através da palestra a ser realizada na próxima semana. 5.4.2. Comissão de Planejamento 192 
e Finanças: O conselheiro FAUSTO HENRIQUE STEFFEN relata que na semana anterior ocorreu reunião 193 
junto ao CAU/BR, com temas relacionados ao fundo de apoio, superávit, CSC e planejamento 194 
estratégico; relata também as reuniões ordinárias da comissão e o processo de integração da 195 
conselheira Karina Franzoloso Guidolin. 5.4.3. Comissão de Exercício Profissional: a conselheira 196 
ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA relata que na semana anterior participou de reuniões em 197 
Brasília/DF, juntamente com o conselheiro Carlos Eduardo Mesquita Pedone, as quais abordaram 198 
questões operacionais sobre a atuação das CEP-CAU/UF, e também sobre a regulamentação da nova 199 
“CAT-O” decorrente da nova Lei de Licitações. 5.4.4. Comissão de Ensino e Formação: o conselheiro 200 
RODRIGO SPINELLI relata que a comissão continua analisando os processos administrativos 201 
decorrentes de denúncias, comenta sobre o tema de residência técnica que a comissão tem debatido, 202 
e relata que está sendo organizado um novo encontro do “Colegiado de Coordenadores de Curso” para 203 
ocorrer em outubro. 5.4.5. Comissão de Ética e Disciplina: a conselheira GISLAINE VARGAS SAIBRO 204 
relata que na presente reunião, não se encontram presentes o coordenador e a coordenadora adjunta 205 
da CED-CAU/RS, contudo, relata que a comissão recebeu visita do escritório Aranalde, relacionado ao 206 
tema da LGPD, em que foram sugeridas medidas de implantação imediata junto à comissão; relata que 207 
o tema foi alinhado com o Setor de TIC do CAU/RS. Comenta que a comissão recebeu a presença do 208 
conselheiro federal Ednezer Rodrigues Flores para tratar do tema da alteração do Código de Ética. 209 
Destaca para solicitação da CED-CAU/RS à presidência do CAU/RS de assessoria exclusiva para a 210 
comissão, dada a maior demanda de trabalhos. 5.4.6. Comissão Especial de Patrimônio Cultural: a 211 
conselheira MÁRCIA ELIZABETH MARTINS relata o trabalho junto da CPC-CAU/RS e CACM-CAU/RS 212 
referente a realização da última edição da “Caminhada do Patrimônio” no último sábado, comenta 213 
que o evento foi um sucesso e contou com a participação de muitas pessoas. Relata que a comissão 214 
continua trabalhando na elaboração dos editais relacionados ao patrimônio. 5.4.7. Comissão de 215 
Política Urbana e Ambiental: o conselheiro PEDRO XAVIER DE ARAÚJO comenta reunião realizada 216 
com os Representantes Institucionais do CAU/RS, em formato virtual, com vistas a levar informações 217 
das ações do CAU/RS aos mesmos e possibilitar a troca de informações. Relata o bom 218 
comprometimento atual dos Representantes Institucionais, e que foi abordada a possibilidade de o 219 
CAU/RS tentar acessível as normas da ABNT para a totalidade dos profissionais. 5.4.8. Comissão 220 
Temporária de Ações Afirmativas: o conselheiro CARLOS EDUARDO IPONEMA COSTA relata que após 221 
a renovação da CTAA-CAU/RS, os trabalhos foram retomados, com foco em 11 ações a serem 222 
elaboradas até o final do ano; relata que haverá reunião compartilhada com a CPC-CAU/RS; relata que 223 
a comissão recebeu a visita da escola de samba “Acadêmicos da Orgia” a qual solicitou a intenção de 224 
fazer o registro do patrimônio, para transformar a localização de sua sede em uma esquina cultural. 6. 225 
Ordem do dia - Plenária Temática: “Preservação de Acervos de Arquitetura e Urbanismo”: O 226 
Presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA informa que encerrou os trabalhos ordinários pela manhã. E 227 
à tarde será a plenária temática sobre a preservação de acervos de arquitetura e urbanismo. Menciona 228 
que, inicialmente, haverá uma breve abertura e, em seguida a assinatura do Termo de Cedência em 229 
Comodato do acervo com a entrega da íntegra dos projetos da Central Estadual de Abastecimento do 230 
Rio Grande do Sul (CEASA/RS) ao CAU/RS para guarda, preservação e difusão do acervo. Depois, será 231 
explanado sobre o projeto de implementação do centro de memória CAU/RS, quando a conselheira 232 



Ata da 147ª Reunião Plenária Ordinária do CAU/RS  

_________________________________________________________________________________________ 

 
Rua Dona Laura, nº 320, 14º e 15º andares, bairro Rio Branco - Porto Alegre/RS - CEP: 90430-090 | Telefone: (51) 3094.9800    6 
www.caurs.gov.br 

Marcia Elizabeth Martins fará as considerações. O Presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA destaca a 233 
palestra do Arquiteto e Urbanista Sr. Hugo Segawa, que se dará na sequência. Após a palestra, 234 
informa, ainda, será aberto espaço para manifestações e debates. O Presidente TIAGO HOLZMANN 235 
DA SILVA agradece a todas as pessoas, instituições e entidades presentes, reforçando o agradecimento 236 
aos conselheiros do CAU/RS e aos colaboradores responsáveis por parte desses trabalhos no dia a dia. 237 
Destaca a relevância do tema como um legado e uma obrigação de entregar à sociedade, considerando 238 
que uma sociedade que não preserva sua identidade e não promove sua própria cultura é uma 239 
sociedade empobrecida, e tende a cometer muitos erros na condução do dia a dia da sua comunidade. 240 
E como profissionais de arquitetura e urbanismo tem-se a responsabilidade de identificar, preservar e 241 
divulgar e colocar a público a produção cultural na área da arquitetura, a construção dos nossos 242 
espaços, das nossas cidades que é contada, em grande parte, pela nossa história que fica construída. 243 
A título de exemplo, o Presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA menciona que assim é quando se vai 244 
visitar outros países e se quer conhecer a história daqueles lugares, diante do legado construído e 245 
reutilizado, valorizado pela identidade e cultura. Ainda, o Presidente TIAGO HOLZAMNN DA SILVA 246 
pontua que é a valorização da profissão, sendo os arquitetos agentes qualificadores desses espaços. 247 
Ele destaca o papel pioneiro do CAU/RS nas políticas e iniciativas na promoção de acervo e patrimônio, 248 
sendo o centro de memória do CAU/RS uma referência nacional. Neste momento o Presidente TIAGO 249 
HOLZMANN DA SILVA apresenta o Termo de Cedência em Comodato do Acervo realizado entre a 250 
CEASA/RS e o CAU/RS que representa de alguma maneira a consolidação de uma política de 251 
estabelecer parcerias com outras entidades, com relação a acervos e documentos, colocados à 252 
disposição da sociedade. Destaca que o Termo de Comodato representa um trabalho em conjunto o 253 
acervo, que tem um valor simbólico muito grande e que representa, de alguma maneira, uma 254 
integração regional também, pois o engenheiro/arquiteto é um colega Uruguaio. Por fim, o Presidente 255 
TIAGO HOLZMANN DA SILVA menciona que esse Termo de Comodato consolida a política de 256 
estabelecer parcerias com outras instituições. Neste momento, o Termo de Comodato é assinado pelo 257 
Diretor da CEASA, Carlos Siegle de Souza, e pelo Presidente do CAU/RS. O Presidente passa a palavra 258 
ao diretor da CEASA, o qual se apresenta e agradece a todos em nome da CEASA ao CAU/RS, em 259 
especial ao pessoal que vem fazendo esse trabalho do centro de memórias do CAU/RS. Ele menciona 260 
que, além da importância da atividade da CEASA, também  se sabe da importância do patrimônio da 261 
mesma, e poder dispor disso, expondo para a sociedade, é muito importante. Ele expõe que o objetivo 262 
é captar recursos para restaurar e reformar, bem como guardar os documentos (plantas e projetos) a 263 
quem interessar para estudo, para pesquisa científica. Cita que com a orientação do conselheiro Fábio 264 
Zatti está sendo encaminhado o Estudo de Viabilidade Urbanística (EVU) do complexo da CEASA, sendo 265 
necessária uma série de restauros a serem realizados. Sugere também que, a partir dessa cedência de 266 
documentos, poderia ser organizada uma exposição itinerante, levando em consideração o fato de 267 
que ano que vem será comemorado o aniversário de 50 anos da CEASA, salientando que existe 268 
inclusive espaço físico para ser utilizado dentro da própria CEASA. O Presidente agradece mais uma 269 
vez a participação do Diretor da CEASA e pede à Vice-Presidente Andréa Larruscahim Hamilton Ilha 270 
para que a mesma faça a leitura do nome de todos os presentes. A Vice-Presidente ANDRÉA 271 
LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA apresenta todos os convidados, quais sejam, Bruna Tavares (IABRS), 272 
Lucas Volpato (COMPAHC), José Daniel Simões (ICOMOS), Carlos Seagal (Presidente CEASA), Inês 273 
Martina Lersch (Fórum Patrimônio), Ana Marchesan (CAOMA – MP), Maria Alice Dias (PUCRS), Aerta 274 
Grazzioli Moscon (APERS), Gerti Rutsatz Piantá (AMRIGS), Lucas Leite (IABRS), Flávia Boni Licht, Sérgio 275 
Marques, Raquel Lima (membro da Comissão de Acervo), João Paulo Silveira Barbiero, Luciana Miron 276 
e Denise Pimentel (AMRIGS). O Presidente passa a palavra a Conselheira Marcia Elizabeth Martins, 277 
Diretora do Centro de Memória. A conselheira MARCIA ELIZABETH MARTINS agradece a presença de 278 
todas e todos. Salienta que é um momento importante do CAU/RS, em especial, daqueles que 279 
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estiveram diretamente envolvidos. Ressalta que os conselheiros já viram a apresentação do centro de 280 
memória, há um tempo, mas que vão identificar, hoje, uma evolução do trabalho desenvolvido. E os 281 
demais que ainda não tinham conhecimento vão-se admirar, com toda certeza. A conselheira MARCIA 282 
ELIZABETH MARTINS faz a apresentação em tela do histórico e do material e trabalhos realizados pelo 283 
Centro de Memória do CAU/RS. Ela menciona o trabalho de organizar e tratar o acervo, e ressalta que, 284 
em 2015, nasceu o trabalho do centro de memória, quando foi criado o Memorial, ao receber 2.200 285 
caixas com documentos de arquivo oriundo do CREA/RS – sendo este o marco inicial do projeto. Ela 286 
explana o trabalho do centro de Memória e continua a apresentação, citando alguns nomes de 287 
arquitetos e itens que já foram catalogados no acervo. Ela explica, também, que o acervo é dividido 288 
em acervo museológico, acervo arquivístico (guarda externa) e acervo bibliográfico. Ela cita o trabalho 289 
desenvolvido, o qual compõem-se, além de outros, limpeza, reconstrução e normas de preservação. 290 
Ela destaca a valorização dos arquitetos catalogados, mas, também, da proteção, da salvaguarda e da 291 
difusão, tanto para profissionais como estudantes, e, de certa forma, para toda a sociedade. Com isso 292 
valorizando e dando acesso, o que ela destaca como fundamental.  A conselheira MARCIA ELIZABETH 293 
MARTINS passa a palavra à Secretária-Geral, a qual faz um resumo histórico dentro do CAU/RS, desde 294 
o início da demanda de acervos. A secretária-geral JOSIANE CRISTINA BERNARDI apresenta a equipe 295 
que trabalha com o centro de memória. Ela menciona a parceria que o CAU/RS fez com a UFRGS, 296 
quando se estabeleceu uma comissão temporária de acervos, composto por professores da UFRGS e 297 
conselheiros do CAU/RS. Ela apresenta histórico evolutivo da comissão, da estrutura organizacional e 298 
administrativa que se foi formando, bem como as regulamentações que foram sendo elaboradas e 299 
aprovadas. Em resumo, hoje, existe uma equipe responsável pelo centro de memória, destacando que 300 
a demanda é extensa. A museóloga BÁRBARA DE JESUS HOCH se apresenta e fala sobre o acervo do 301 
CAU/RS, apontando uma estimativa de itens, pois a contagem a contagem desses é uma ação contínua, 302 
ainda mais que, agora, considerando o termo de comodato com a CEASA, sendo certo o aumento de 303 
itens no acervo. Ela destaca que os documentos oriundos do CREA/RS ainda estão em catalogação. Ela 304 
apresenta os números quantitativos, as normativas, e cita o trabalho em cooperação com a UFGRS. 305 
Ela aborda sobre a plataforma de repositório digital, Tainacan, e explana a respeito da utilização de 306 
metadados, o que aperfeiçoa bastante a definição de itens de pesquisa. Ela segue a apresentação 307 
apontando a estrutura atual do acervo, bem como alguns aspectos, funcionalidades e conceitos 308 
importantes dentro da estrutura do acervo. A secretária-geral JOSIANE CRISTINA BERNARDI 309 
complementa que o acervo do IAB é mais histórico, sendo catalogado como museológico. Ela 310 
menciona sobre a Caminhada do Patrimônio, que vem sendo realizada. A secretária-geral JOSIANE 311 
CRISTINA BERNARDI explana, ainda que, ano passado, quando inaugurado o Centro de Memória do 312 
CAU/RS, em novembro/2022, tinham 36 pranchas de arquitetura. E, até o momento, já tem 120 313 
pranchas. A conselheira MARCIA ELIZABETH MARTINS reitera que houve incremento e ampliação 314 
através de doações, comodatos e outras formas. Ela acredita que a primeira incidência de comodato 315 
ocorreu no final de 2022, através de parceria com a AMRIGS, com projetos originais do arquiteto Oscar 316 
Niemeyer. Salienta que é um acervo da AMRIGS, sendo trabalhado juntamente com o CAU/RS através 317 
de um Contrato de Comodato. Ademais, foi acrescentado ao Centro de Memória o acervo do arquiteto 318 
Clóvis Ilgenfritz. O acervo de Clóvis Ilgenfritz está em fase de Inventário, e foi obtido pelo CAU/RS 319 
através de doação, o qual já foi, inclusive, acessado por pesquisadores, recentemente. Ressaltando 320 
que o arquiteto foi pioneiro na política de habitação popular e desenvolvimento urbano. Ela cita 321 
também o acervo do arquiteto Armando Boni, através de doação, ressaltando que alguns itens do 322 
acervo deste arquiteto vieram também do arquivo do CREA/RS. Por fim, a conselheira MARCIA 323 
ELIZABETH MARTINS menciona sobre o acervo da CEASA, que se deu através de comodato, conforme 324 
hoje foi realizado. Ela menciona que todas essas formas de aquisição de acervos estão nas 325 
regulamentações sobre a política de acervo do Centro de Memória. A secretária-geral JOSIANE 326 
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CRISTINA BERNARDI menciona que foi necessária a captação de equipamentos, insumos e materiais 327 
para manuseio e higienização. Enfim, tudo que é necessário para manuseio do acervo, em especial, 328 
catalogação e higiene. Ela menciona que existe projeto de história oral, entrevistando profissionais 329 
que tenham importância. Ela menciona a licitação para aquisição dos equipamentos de equipamentos 330 
de scanner e fotografias. A conselheira MARCIA ELIZABETH MARTINS salienta que, diante do trabalho 331 
de acervos do CAU/RS, tem-se recebidos muitos convites para participar de eventos nacionais de 332 
entidades e encontros sobre patrimônio e acervos. O Presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA passa 333 
a palavra ao convidado Hugo Segawa que cumprimenta a todos e menciona que a ideia foi trazer como 334 
se organizou, talvez, os dois primeiros Centros de Guarda e Arquivo de desenhos de arquitetura do 335 
Brasil, quais sejam: Universidade Federal de São Paulo (USP) e Faculdade de Arquitetura e Urbanismo 336 
do Rio de Janeiro (FAU). Ele apresenta em tela a origem do acervo da biblioteca da FAU/RJ, bem como 337 
do histórico e origem de referido acervo, a fim de demonstrar o caminho da organização desses tipos 338 
de documentos, bem como o trabalho da guarda de acervos. Ele apresenta itens históricos que 339 
constam do acervo da biblioteca do FAU/RJ. Destaca questões técnicas construtivas dos projetos. Ele 340 
menciona a empresa COTRIJUÍ, uma cooperativa de Ijuí/RS, de cujo grupo de arquitetos que fizeram o 341 
projeto fez parte o arquiteto Clóvis Ilgenfritz. Menciona que as primeiras pranchas do projeto 342 
remontam ao ano de 1975, salientando que foi um trabalho diferenciado. Destaca questões técnicas 343 
construtivas dos projetos e prédios apresentados, e segue apresentando outros projetos e prédios 344 
componentes do acervo da FAU/RJ, bem como aponta alguns nomes de autores importantes da 345 
arquitetura e engenharia, pertinentes aos projetos e prédios mencionados durante a apresentação. 346 
Ele cita as questões técnicas e construtivas dos projetos e prédios apresentados, bem como destaca, 347 
em especial, aqueles que são patrimônio gaúcho, sugerindo que possam estes fazer parte do acervo 348 
do CAU/RS. O presidente TIAGO HOLZMANN DA  SILVA agradece ao palestrante e abre o debate. O 349 
conselheiro Federal EDNEZER FLORES saúda o palestrante e a todos os presentes, menciona que o 350 
CAU/BR vem trabalhando no sentido de corroborar com esse trabalho, e ser uma referência para os 351 
demais estados. Ele menciona que a COA-CAU/BR criou as comissões temáticas, quando foi criada a 352 
CPC-CAU/BR. Dessa forma ele parabeniza a todos pelo trabalho, em especial a equipe do CAU/RS e à 353 
conselheira Marcia Elizabeth Martins. Em nome do conselheiro federal Ricardo Mascarello faz apelo 354 
para que o trabalho do pai dele possa integrar a lista, sendo o arquiteto que fez o projeto da Rodoviária 355 
de Porto Alegre. Ele menciona, também, alguns locais históricos da Capital: hospital São Pedro e a 356 
Igreja de Itapuã/RS, os quais podem ser itens do acervo. Em nome do CAU/BR congratula a todos e 357 
agradece ao Presidente Tiago Holzmann da Silva. A professora da UFRGS INÊS MARTINA LERSCH que 358 
integra a Câmara Temática de Patrimônio juntamente com o conselheiro José Daniel Craidy, 359 
cumprimenta a todos e congratula a excelente iniciativa do CAU/RS relata que atualmente está 360 
coordenadora do Fórum de Entidades em Defesa do Patrimônio Cultural Brasileiro, que se formou em 361 
outubro/2019, em defesa da política de patrimônio cultural e ao IPHAN. Menciona o histórico desde 362 
então, salientando as entidades que colaboram com o crescimento do Fórum. O conselheiro FÁBIO 363 
MÜLLER saúda a todos, especificando que se trata de um momento marcante. Ele cita as obrigações 364 
éticas, reforçando as obrigações e recomendações que todo profissional de arquitetura deve 365 
considerar na preservação do patrimônio cultural. Ele acredita que se deva ter um empenho de política 366 
nacional do CAU, criando balizas que incentivem a política de preservação de acervos e patrimônio. O 367 
professor da UFRGS SÉRGIO MARQUES, manifesta-se, saúda a todos e parabeniza a iniciativa. 368 
Apresenta relato de seu conhecimento sobre a política de incentivo aos acervos, citando alguns 369 
acervos apurados pela Universidade Ritter, em especial, acervo de concursos que foi realizado pelo 370 
núcleo de projetos, e que foram resgatados. Todavia, ele menciona que a universidade Ritter passou 371 
por algumas intercorrências que acabou por não dar continuidade a esse programa de incentivos. 372 
Todavia, menciona que já existe decisão judicial favorável a fim de manter aquele trabalho 373 



Ata da 147ª Reunião Plenária Ordinária do CAU/RS  

_________________________________________________________________________________________ 

 
Rua Dona Laura, nº 320, 14º e 15º andares, bairro Rio Branco - Porto Alegre/RS - CEP: 90430-090 | Telefone: (51) 3094.9800    9 
www.caurs.gov.br 

desenvolvido até então. O palestrante HUGO SEGAWA salienta que os acervos antes estavam ligados 374 
mais às universidades e acredita que a expectativa de organizar esse trabalho através do CAU/RS é 375 
fundamental, sendo esse o passo certo. Acredita que não há necessidade que todos os CAUS façam 376 
esse trabalho. Que o trabalho pioneiro do CAU/RS está sendo importante e se constitui em um ponto 377 
de referência. O que poderia ocorrer, talvez, é uma sistematização na forma de Curadoria. Ele ressalta 378 
que existe uma obrigação de guarda de documentos inerente aos órgãos públicos. Todavia, ele 379 
acredita que esse acervo do CAU/RS é uma política de preservação de dinâmica social. O Presidente 380 
TIAGO HOLZMANN DA SILVA comenta, primeiramente, que o projeto nasceu de uma ideia de criar 381 
um Museu da Arquitetura. Todavia ele menciona que o CAU se deu conta que é um museu 382 
contemporâneo disperso, mas digital e acessível. Ele nasce com essa compreensão que o CAU não tem 383 
condições de assumir sozinho essa responsabilidade. Todavia, o CAU buscou romper essa inercia e 384 
incentivar, mesmo sabendo que não é o CAU somente que vai manter esse acervo. Ele menciona que 385 
receber os acervos denotam que é necessária uma condição a ser construída, para estabelecer os 386 
critérios para tanto. O presidente menciona que o CAU está refinando esse conceito, essa ideia, 387 
bastante elaborada. Ele menciona que no futuro poderia ter um museu fundação da arquitetura, onde 388 
todos vão colaborar e viabilizar com essa estrutura, cujos recursos devem ser buscados. O que falta é 389 
organizar esse espaço para buscar esses recursos. O papel do CAU é esse: provocar, com a intenção de 390 
propor essa estrutura que vai ser compartilhada por muitas instituições. Outras instituições podem 391 
catalogar da mesma maneira, entrar o no site do acervo do CAU/RS e visitar as demais instituições que 392 
tem acervo. No momento, verifica-se uma demanda grande, mas deve haver critério e se verificar uma 393 
forma de trabalhar esse acervo. Ele reforça a presença de todos, em especial os convidados. E expõe 394 
que se trata de uma discussão em aberto. E essa participação em eventos nacionais é uma provocação 395 
para que outros possam entrar e contribuir. Como o conselheiro Fábio Müller mencionou, foi um 396 
momento emocionante, em se ter podido já fazer essas entregas e avançar com esse projeto. Ele abre 397 
a palavra se alguém quiser finalizar. A convidada FLÁVIA BONI LICHT menciona que representa a 398 
família de um dos doadores do acervo Armando Boni, e apresenta esse histórico familiar. Menciona 399 
que a família se reuniu e decidiu que venderiam casa, quando acharam caixas de plantas e cálculos, os 400 
quais, em um primeiro momento, foram levados para a Unisinos, que foram catalogados. Ela agradece 401 
a todos, em especial a equipe do CAU/RS envolvida. Após, ela menciona que o acervo do referido 402 
arquiteto foi para o IAB/RS.  O conselheiro FÁBIO MÜLLER menciona que, desde que foram provocados 403 
a desenvolver o Centro de Memória, preocupou qual seria a expansão e o limite disso. Por essa razão, 404 
existe uma comissão que discute todos esses questionamentos que vão surgindo. Ele menciona que 405 
essa rede de acervos é um aspecto que interessa muito. Que o CAU/RS quebrou a inercia, e vem 406 
articulando para ser o espaço de disponibilização desses acervos, o que está na linha de ação da equipe 407 
do CAU/RS, no sentido de reconhecer e articular com as universidades, assim como foi feito com a 408 
UFRGS. E que o CAU/RS vai trabalhar no sentido de ter o equipamento para viabilizar a estruturação 409 
desses acervos que foram decorrentes de demandas das universidades, por exemplo. A conselheira 410 
MARCIA ELIZABETH MARTINS agradece todas as palavras, levando em consideração o desafio desse 411 
trabalho. Fala em nome da CPC-CAU/RS, que se sente desafiada, mas com sentimento de 412 
compensação, diante de todo o trabalho desenvolvido. Ela deixa a todos um convite de que, nas 413 
próximas semanas, se consiga organizar com cada comissão do CAU/RS para que visitem a sala do 414 
Centro de Memória. 7. Encerramento da 147ª Reunião Plenária Ordinária do CAU/RS: O presidente 415 
TIAGO HOLZMANN DA SILVA encerra a Centésima Quadragésima Sétima Reunião Plenária Ordinária 416 
do CAU/RS às dezessete horas e três minutos.  417 
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